



# Bulletin de liaison des Archers de Guyancourt

## Le Tranche Fil

Numéro 073 - octobre 2025



### Dates à retenir

- *Concours annuel du 13 et 14 décembre 2025, Gymnase Maurice Baquet*
- *Tir de la Saint Sébastien, le 17 janvier 2026 à Maurice Baquet*
- *Championnat Départemental Jeunes, les 24 et 25 janvier 2026 au Gymnase Maurice BAQUET*

- *Trophée Interclubs de la Ville Nouvelle (ASQY), Étape Tir en Salle, Gymnase Maurice Baquet, samedi 21 mars*
- *Week-end d'entraînement, les 28 et 29 mars 2026, Gymnase Maurice BAQUET*
- *Cérémonie d'Adoubement FdY (Salle LABE BRETON et CAP St Jacques)*
- *Trophée Départemental des Mixtes, Étape Extérieure, au Jardin d'Arc, les 18 et 19 avril 2026*  
On peut mettre moins de dates,  
et les remettre plus tard ?
- *Trophée Interclubs de la Ville Nouvelle (ASQY), Étape Extérieure, au Jardin d'Arc, samedi 30 mai 2026, à partir de 13h00*
- *Tir du Roy, le samedi 06 juin 2026, au Jardin d'Arc*
- *Découverte Enfants/Famille/Amis : Samedi 20 juin 2026, Gymnase Maurice Baquet*
- *Flèches métalliques mercredi 24 juin 2026*



## Bienvenue au Club

Bienvenue au Club, ou plus exactement à la Compagnie.

Vous avez décidé de faire du tir à l'arc et vous vous êtes inscrits dans notre Compagnie.

Pourquoi Compagnie, plutôt que club?

Parce qu'aux Archers de Guyancourt nous respectons des traditions multi centenaires, nous vous en parlerons au long de cette année d'apprentissage. Peu importe ce qui vous a motivé à choisir cette activité, peu importe si vous vous orienterez vers la compétition ou en resterez au simple loisir, les entraîneurs, comme les membres du bureau, mettront à votre disposition tout ce qu'il faut pour que cette année soit une année de plaisir, de convivialité et vous donne l'envie de progresser et de revenir l'an prochain.



## Il faut que vous sachiez

Il faut que vous sachiez que tous les membres du comité directeur et tous les entraîneurs sont bénévoles et ne perçoivent aucune indemnité, seule Nathalie est salariée de notre compagnie.

Ce faisant, nous vous demandons d'être un peu compréhensif si des anomalies se présentent lors de vos entraînements ou lors de votre pratique.

S'occuper de la gestion d'un club demande du temps et du dévouement, ce que chacun des membres du bureau ou des entraîneurs vous offre tout au long de l'année.

« **chacun vous offre** »

Si vous voulez nous aider, n'hésitez pas, votre participation à la bonne marche de notre compagnie sera toujours la bienvenue.

Tous ensemble, faisons en sorte que cette année de tir à l'arc se passe sous le signe de la convivialité et de la bonne entente.

Mesdames et Messieurs les Archers, je vous salue.

Lionel

---

## Quand le tir à l'arc était une discipline militaire

Il fut un temps où la pratique du tir à l'arc n'était pas seulement un sport tel que nous l'entendons aujourd'hui mais une fonction paramilitaire.

En effet les archers, rassemblés en une compagnie ou confrérie placée sous le patronage de Saint-Sébastien, suivaient un entraînement intensif dont le but était de les préparer à entrer dans l'armée.

Les archives conservent des traces de l'envoi de contingents, pouvant atteindre 40 archers, dans les régiments royaux. De ce fait les épreuves auxquelles étaient soumis nos archers étaient très difficiles.

La plus populaire, dénommée papegay, consistait à abattre un oiseau en bois peint placé en haut d'un mât lui-même planté au centre de la place publique qui était alors la place que nous appelons "vieille". L'exercice peut paraître aisé sauf que les archers devaient tirer à partir d'une étroite enceinte circulaire entourant le pied du mât. Autrement dit il fallait tirer pratiquement à la verticale. Atteindre le but relevait de l'exploit. La récompense était à la hauteur de la difficulté ; le vainqueur se voyait attribuer le titre de roi, ce qui n'était pas seulement honorifique, comme aujourd'hui, puisqu'il recevait le commandement de la compagnie pour des années. La confrérie elle-même bénéficiait de privilèges royaux puisque sa finalité était de fournir des combattants.

« ~~ceux qui devaient~~ » Le roi avait tout intérêt à prendre soin de ce qui devait se battre pour sa cour. La confrérie des archers se perpétua jusqu'à l'apparition des armes à feu.

*Article tiré du journal le Midi Libre du dimanche 3 août 2025 à propos du village de Beaucaire et trouvé sur Facebook*

---

## Le tir à l'arc prendrait 20000 ans, d'un coup

Vieux de 80 000 ans, ces restes de flèches préhistoriques pourraient repousser les origines du tir à l'arc



© Citation: Plisson H, Kharevich AV, Kharevich VM, Chistiakov PV, Zotkina LV, Baumann M, et al. (2025) Arrow heads at Obi-Rakhmat (Uzbekistan) 80 ka ago? PLoS One 20(8): e0328390. <https://doi.org/10.1371/journal.pone.0328390> / Geo

Il y a 80 000 ans, dans une grotte d'Asie centrale, des chasseurs préhistoriques fabriquaient déjà des projectiles sophistiqués. Une découverte qui pourrait bien réécrire les débuts des armes de jet.

Les premiers humains utilisaient déjà des armes de chasse sophistiquées. Mais une étude, publiée dans PLOS One le 11 août 2025, suggère que l'invention des projectiles légers pourrait remonter beaucoup plus loin qu'imagine : jusqu'à 80 000 ans. Une découverte réalisée à Obi-Rakhmat, un abri-sous-roche situé dans les contreforts du Tian Shan, chaîne de hautes montagnes au nord-est de l'Ouzbékistan. ~~Se~~ sont de minuscules éclats de pierre qui ont attiré l'attention des chercheurs.

En se concentrant sur les couches les plus anciennes du site d'Obi-Rakhmat (environ 80 kA), l'équipe de recherche a identifié 194 pièces lithiques. Or,

certaines présentaient des traces d'impact caractéristiques des armes de jet. Ces projectiles ont finalement pu être séparés en trois catégories : de grandes pointes retouchées (25-35 g), adaptées à des lances ou javelots ; des "lamelles", dont le rôle reste à confirmer ; et de très petites armatures triangulaires, des "micropointes" (1-4,5 g), dont la forme, la finesse et les fractures observées suggèrent qu'elles ne pouvaient être fixées que sur des hampes (manche en bois) de type flèche.

Jusqu'à présent, les plus anciennes traces de flèches connues ont été identifiées sur les sites de Pinnacle Point (Éthiopie) et de Sibudu (Afrique du Sud), vieilles de respectivement 71 000 ans et 61 000 ans environ.

Les micropointes d'Obi-Rakhmat, ajoutent-ils pourraient ainsi devenir de véritables "fossiles-guides", permettant de suivre la fascinante diffusion des premières armes mécaniquement propulsées en Eurasie :

Restées jusqu'ici inaperçues parce qu'elles sont non retouchées, minuscules et fragmentaires, il est probable qu'elles commencent désormais à apparaître dans des sites entre l'Asie centrale et la Méditerranée occidentale.

*Extrait d'un article de Géo paru le 8 septembre 2025*

*Mathilde Ragot*

*Journaliste rédactrice web Histoire GEO.fr*

*Et pour en savoir plus :*

[https://fr.wikipedia.org/wiki/Histoire\\_du\\_tir\\_%C3%A0\\_l%27arc](https://fr.wikipedia.org/wiki/Histoire_du_tir_%C3%A0_l%27arc)

---

## Appel à participation

### « Tranche Fil »

Le tranche fil a été créé, il y a de très nombreuses années, il se veut être un simple bulletin de liaison. Au fil des ans, il devient de plus en plus difficile de trouver des articles pour en remplir les pages.

Si vous trouvez des articles concernant le tir à l'arc, ou si vous vous sentez l'âme d'un journaliste, n'hésitez pas à écrire et me transmettre vos lignes à mon adresse mail : [lionel.theillaumas@gmail.com](mailto:lionel.theillaumas@gmail.com).

Merci par avance

---

Bulletin de liaison des Archers de Guyancourt

Chez Dominique Beaurin

39, rue Pablo Picasso

78280 Guyancourt

Tel : 06 17 91 41 81

Mail : vice-president@archers-guyancourt.fr



Maquette et rédaction :  
Lionel Theillaumas et Laurent Pognon  
Avec la participation de toutes les bonnes volontés

Vous pouvez retrouver les numéros précédents du Tranche Fil  
sur notre site :

**archers-guyancourt.fr**